



CONSTITUTION DES DOSSIERS DE CANDIDATURE AUX POSTES DE DIRECTEURS / DIRECTRICES D'ÉTUDES

Date limite dépôt des candidatures sur DEMATEC : Mercredi 11 mars 2026 16h00, heure de Paris
(Date du dépôt dématérialisé faisant foi)

LES POSTES DECLARÉS VACANTS PAR LA SECTION DES SCIENCES RELIGIEUSES DE L'EPHE SONT :

Poste 05196 - Direction d'Études : **Judaïsme aux époques hellénistique et romaine**

Poste 05232 - Direction d'Études : **Histoire des doctrines canoniques et des normativités juridiques en Occident**

Poste 05182 - Direction d'Études : **Protestantismes et cultures à l'époque moderne, XVIe-XVIIIe siècle**

Poste 05219 - Direction d'Études : **Histoire et sociologie du catholicisme contemporain**

Poste 03227 - Direction d'Études cumulante : **Droit, religions et politiques de la laïcité**

Si vous êtes candidat / candidate à l'un de ces postes, vous devez déposer votre dossier numérique sur la **plateforme DEMATEC avant le 11 mars 2026, 16h00, heure de Paris**¹ : <https://recrutement-ec.ephe.fr>

ATTENTION :

Les documents que vous déposerez sur DEMATEC doivent être rassemblés en **trois** fichiers numériques au **format pdf uniquement**, correspondant chacun aux parties administrative (A), scientifique (S) et publications (P) de votre dossier:

Ces trois fichiers doivent impérativement être nommés de la façon suivante :

- DE ou DECU = intitulé du poste
- XXXX = numéro du poste
- Nom = Nom de famille avec la première lettre de votre Nom en majuscule (si votre nom est composé, deux noms maximum), toujours la première lettre de votre deuxième nom en majuscule, sans point ni espace ni autre caractère entre les deux termes de votre nom
- Prénom = la première lettre de votre prénom en majuscule
- A ou S ou P = pour le dépôt du fichier 1/ Administratif ou 2/ Scientifique ou 3/ Publications

Exemple : poste de Directeur d'Etudes n°5322 ; vous nommez Claude Durant-Moretti, vos fichiers seront nommés ainsi :

DE5322_DurantMorettiC_A = pour votre fichier Administratif

DE5322_DurantMorettiC_S = pour votre fichier Scientifique

DE5322_DurantMorettiC_P = pour votre fichier Publications

Le fichier administratif (A) doit comporter les documents suivants :

1. Une déclaration de candidature sur papier libre adressée à la Doyenne de la Section des Sciences Religieuses
2. Photocopie d'une pièce d'identité recto-verso
3. Le dernier arrêté de promotion (pour les fonctionnaires)
4. Une copie de votre doctorat, et sa traduction si celui-ci a été obtenu à l'étranger
5. Une copie de votre habilitation à diriger des recherches (HDR), le cas échéant, et sa traduction si cette HDR a été obtenue à l'étranger

Le fichier scientifique (S) doit comporter les documents suivants :

1. Un curriculum vitae complet, en français impérativement

¹ Il est recommandé d'effectuer le dépôt au plus tard 24h avant cette date butoir, le processus de téléchargement pouvant être long. Tout dossier incomplet ou arrivé en retard sera refusé.



2. La liste exhaustive de vos publications
3. Un projet d'enseignement et de recherches détaillé, en français impérativement (5-10 pages, soit 2500-5000 mots environ)

Le fichier publications (P) doit comporter :

- Une sélection de vos publications dans la limite de 15 publications. Avant dépôt sur DEMATEC, **veillez à compresser le pdf unique** constitué à partir de ces pièces, en utilisant les logiciels en ligne du type smallpdf, etc.

Contacts :

Scientifique uniquement :

Mme Vassa KONTOUMA, Doyenne de la Section des Sciences religieuses

vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif uniquement :

Mr. Bruce CHAUVEAU MAULINI : SR@ephe.psl.eu



RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS

CAMPAGNE 2026

ACADEMIC APPOINTMENTS 2026

Poste n° 05196 : Judaïsme aux époques hellénistique et romaine

Appointment n° 05196 : Judaism in the Hellenistic and Roman Periods

Composante : Section des Sciences Religieuses	Niveau du poste : Direction d'études
Localisation du poste : Paris	Prise de fonction : à partir du 1 ^{er} octobre 2026
Department: Section of Religious Sciences	Job category: Full Professorship
Location: Paris	Starting date: October 1st, 2026

Profil pour publication / Job Profile :

La chaire de « Judaïsme aux époques hellénistique et romaine » a été créée en 1982 à l'EPHE, et constitue depuis lors un élément-clé du dispositif d'« études juives » au sein de la Section des Sciences religieuses – ainsi que dans le champ des études consacrées aux religions de l'Antiquité. Elle est susceptible d'accueillir tout(e) spécialiste du judaïsme aux époques hellénistique et romaine (de la conquête d'Alexandre le Grand, en 333 avant notre ère, à la fin de la guerre de Bar Kokhba, en 135 de notre ère). Le/la candidat(e) devra faire preuve, à l'instar de ses prédecesseurs, de solides compétences linguistiques et philologiques (maîtrise de l'hébreu, de l'araméen, du grec ancien et du latin) dans le maniement des sources primaires – les textes bibliques et parabibliques (les écrits pseudépigraphiques), y compris la Septante, les autres versions grecques de la Bible et les *targumim* araméens, les manuscrits de la mer Morte, les œuvres de Philon d'Alexandrie et de Flavius Josèphe, les documents légaux, épigraphiques, épistolaires... – ainsi que d'une sensibilité confirmée aux questions anthropologiques infra- et interculturelles qui caractérisent les études actuelles en histoire et en sciences des religions, et idéalement d'une capacité à aborder de telles questions dans une perspective comparatiste. Le/la titulaire de la chaire veillera à interagir avec les autres directions d'études sur le judaïsme, mais aussi « Religions et culture du Levant ancien », « Archéologie et anthropologie des espaces sacrés du Proche-Orient ancien », « Religions de la Grèce ancienne : espaces, cultes, institutions », « Origines du christianisme », « Patristique grecque et histoire des dogmes », « Anthropologie religieuse de la Méditerranée ancienne », « Religion égyptienne en Égypte hellénistique et romaine » et « Religions de Rome et du monde romain ».

L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Île-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE. Il enrichira en outre les formations des masters EPHE, PSL.

The chair of “Judaism in the Hellenistic and Roman Periods” was established in 1982 and has since been a key component of the “Jewish Studies” framework within the Section of Religious Sciences, as well as in the wider field of studies devoted to the religions of Antiquity. The position is open to any specialist in Judaism in the Hellenistic and Roman periods (from Alexander the Great’s conquest in 333 BCE to the end of the Bar Kokhba war in 135 CE).

*The successful candidate will be expected, in line with their predecessors, to demonstrate solid linguistic and philological skills (mastery of Hebrew, Aramaic, Ancient Greek and Latin) in the handling of primary sources – biblical and parabiblical texts (pseudepigraphic writings), including the Septuagint and other Greek versions of the Bible and the Aramaic *targumim*, the Dead Sea Scrolls, the works of Philo of Alexandria and Flavius Josephus, legal, epigraphic and epistolary documents, etc. – as well as a proven sensitivity to the infra- and intercultural anthropological issues that characterize current research in history and the study of religions, and ideally an ability to approach such questions from a comparative perspective.*



The holder of the chair will be expected to interact with the other chairs focusing on Judaism, as well as with "Religions and Culture of the Ancient Levant," "Archaeology and Anthropology of Sacred Spaces in the Ancient Near East," "Religions of Ancient Greece: Spaces, Cults, Institutions," "Origins of Christianity," "Greek Patristics and the History of Dogma," "Religious Anthropology of the Ancient Mediterranean," "Egyptian Religion in Hellenistic and Roman Egypt," and "Religions of Rome and the Roman World."

Teaching, which will be delivered in French, will take place in Paris /Île-de-France within the framework of EPHE's Doctoral School 472. It will also contribute to the master's programs offered by EPHE and PSL.

Unité de rattachement : Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM), UMR 8584, ou Anthropologie et histoire des mondes antiques (ANHIMA), UMR 8210.

The successful applicant will be affiliated with the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM), UMR 8584 or with Anthropologie et histoire des mondes antiques (ANHIMA), UMR 8210.

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **M. Bruce Chauveau-Maulini**, Secrétaire / **M. Bruce Chauveau-Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2026
ACADEMIC APPOINTMENTS 2026**

Poste n° 05232 : Histoire des doctrines canoniques et des normativités juridiques en Occident

Appointment n° 05232 : History of Canonical Doctrines and Legal Norms in the West

Composante : Section des Sciences Religieuses	Niveau du poste : Direction d'études
Localisation du poste : Paris	Prise de fonction : 1 ^{er} Octobre 2026
Department : Section of Religious Sciences	Job category : Full Professorship
Location : Paris	Starting date : 1 st October 2026

Profil pour publication / Job Profile :

La direction d'études « Histoire des doctrines canoniques et des normativités juridiques en Occident » entend s'attacher à l'étude des normativités juridiques dans leur articulation avec les pratiques, les croyances et les structures religieuses de l'Occident médiéval (XI^e-XVI^e siècles). Le / la titulaire de la chaire disposera d'une véritable expertise dans le domaine de l'histoire du droit canonique et romain médiéval, sanctionnée par un diplôme en histoire du droit. À ces compétences, il / elle ajoutera une compétence en histoire générale, et une sensibilité à l'histoire intellectuelle. Enfin une bonne connaissance des archives judiciaires et de l'écriture de la norme est éminemment souhaitable pour pouvoir éclairer toute l'amplitude des dynamiques à l'œuvre dans les normativités juridiques.

Tout en s'attachant à l'étude des différentes formes de droit au Moyen Âge et à leurs effets politiques, sociaux et culturels, le / la titulaire de la direction d'études cherchera à développer une étude plus large des rapports entre droit et religion en tissant des liens avec les différentes chaires liées au droit au sein de l'EPHE (jurisprudence islamique, laïcité, sociologie, etc.) et servira de moteur à une approche collective de la question, en assumant une double orientation historique et comparatiste.

L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Île-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE.

The professorship "History of Canonical Doctrines and Legal Norms in the West" aims to study legal norms in relation to the practices, beliefs, and religious structures of medieval Western Europe (11th-16th centuries). The chair holder will have genuine expertise in the field of medieval canon and Roman law, attested by a degree in legal history. In addition to these skills, he or she will have a knowledge of general history and an interest in intellectual history. Finally, a good knowledge of judicial archives and the writing of norms is highly desirable in order to be able to shed light on the full range of dynamics at work in legal normativity.

While focusing on the study of the different forms of law in the Middle Ages and their political, social, and cultural effects, the director of studies will seek to develop a broader study of the relationship between law and religion by forging links with various EPHE chairs related to law (Islamic jurisprudence, secularism, sociology, etc.) and will serve as a driving force for a collective approach to the issue, taking a dual historical and comparative perspective.

The course will be taught in French in Paris / Île-de-France, as part of the EPHE's Doctoral School 472.

Unité de rattachement : Laboratoire d'étude des monothéismes (LEM, UMR 8584)

The successful applicant will be affiliated with the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM), UMR 8584.



Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **Mr. Bruce Chauveau-Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



**RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2026
ACADEMIC APPOINTMENTS 2026**

Poste n° 05182 : Protestantismes et cultures à l'époque moderne, XVI^e-XVIII^e siècle

Appointment n° 05182 : Protestantisms and Cultures in the Modern Era, 16th-18th Centuries

Composante : Section des Sciences Religieuses	Niveau du poste : Direction d'études
Localisation du poste : Paris	Prise de fonction : 1 ^{er} Octobre 2026
Department : Section of Religious Sciences	Job category : Full Professorship
Location : Paris	Starting date : 1 st October 2026

Profil pour publication / Job Profile :

Au sein de la Section des Sciences religieuses, une chaire « Histoire de la Réforme » a été créée en 1943. La direction d'études « Protestantismes et cultures à l'époque moderne, XVI^e-XVIII^e siècle » mise au concours en est l'héritière. Elle s'insère dans un dispositif de deux chaires complémentaires avec la direction d'études contemporanéiste « Histoire et sociologie des protestantismes », complémentarité diachronique qui se redouble d'une complémentarité synchronique avec les chaires « Histoire du catholicisme moderne » et « Religions, savoir et politique dans l'Europe moderne ».

Le profil correspond à une conception large de l'histoire du protestantisme, qui nécessite de faire dialoguer l'histoire avec la théologie et la philosophie, la sociologie et l'anthropologie, les études littéraires et les *cultural studies*. Il est également important de mettre l'accent sur l'édition critique des textes et le décloisonnement des approches. Le profil comprend l'histoire religieuse de cette confession chrétienne au sens désormais classique de l'histoire d'un chapitre du christianisme, mais aussi de ses extensions et de ses dissidences diverses ; une histoire plus intellectuelle ou érudite de la pensée théologique ; celle du dialogue culturel entre systèmes de croyances, convictions religieuses et éthiques, et les porte-parole de « la culture » d'une époque ; celle du théologico-politique, au sens des relations des Églises et des États, mais aussi des consciences en contexte de répression ; celle de la dialectique entre résistance et soumission, celle des violences, des discours qui la condamnent ou la justifient ; celle de l'institutionnalisation et du droit des Églises et des communautés.

En adéquation avec les avancées historiographiques des dernières décennies, le profil comprend également une histoire des médias qui s'intéresse aux vecteurs de circulation des idées et des combats ; une histoire de l'intime et des émotions qui s'attache à répondre aux questions que pose l'analyse de l'expérience religieuse et de sa traduction individuelle ou collective en discours. La question des dissidences religieuses doit naturellement être prise en compte, de même que la question du genre et celle de la spécificité de l'expérience religieuse des femmes.

Enfin, le caractère supranational de la chaire, qui correspond au caractère supranational de son objet, doit être souligné. La direction d'études doit être conçue dans une perspective à la fois européenne et mondiale et s'ouvrir à la question de l'expansion du protestantisme hors d'Europe, notamment en contexte colonial (Colonies américaines, Indonésie, Afrique du sud etc.).

L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Île-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE.

Within the Section of Religious Sciences, a chair in "History of the Reformation" was established in 1943. The newly created chair "Protestantisms and Cultures in the Modern Era, 16th-18th Centuries", currently open for applications, is its successor. It forms part of a system of two complementary chairs: the first one, in "History and Sociology of



Protestantisms," focuses on contemporary history; this diachronic complementarity is further reinforced by a synchronic complementarity with the chairs "History of Modern Catholicism" and "Religions, Knowledge, and Politics in Modern Europe."

This profile reflects a broad conception of the history of Protestantism, which requires fostering dialogue between history and theology and philosophy, sociology and anthropology, literary studies and cultural studies. It is also important to emphasize the critical editing of texts and the integration of different approaches. The profile encompasses the religious history of this Christian denomination in the now classic sense of the history of a chapter of Christianity, but also of its extensions and various dissenting voices; a more intellectual or scholarly history of theological thought; the history of the cultural dialogue between belief systems, religious and ethical convictions, and the spokespeople of the "culture" of an era; the theologicopolitical history, in the sense of the relations between Churches and States, but also of consciences in a context of repression; the history of the dialectic between resistance and submission, the history of violence, and the discourses that condemn or justify it; and the history of the institutionalization and the law of Churches and communities.

In line with the historiographical advances of recent decades, this profile also includes a history of media that examines the vectors of circulation of ideas and struggles; a history of intimacy and emotions that seeks to answer the questions raised by the analysis of religious experience and its individual or collective translation into discourse. The issue of religious dissent must naturally be taken into account, as well as the question of gender and the specific nature of women's religious experience.

Finally, the supranational nature of the chair, which corresponds to the supranational nature of its subject matter, must be emphasized. The direction of studies must be conceived from both a European and global perspective and be open to the question of the expansion of Protestantism outside Europe, particularly in colonial contexts (American colonies, Indonesia, South Africa, etc.).

The teaching, which will be given in French, will take place in Paris / Île-de-France, within the framework of Doctoral School 472 of the EPHE.

Unité de rattachement : Laboratoire d'études sur les monothéismes (UMR 8584).

The successful applicant will be affiliated with the Laboratoire d'études sur les monothéismes (LEM), UMR 8584.

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **Mr. Bruce Chauveau-Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS

CAMPAGNE 2026

ACADEMIC APPOINTMENTS 2026

Poste n° 05219 : Histoire et sociologie du catholicisme contemporain

Appointment n° 05219 : History and Sociology of Contemporary Catholicism

Composante : Section des Sciences Religieuses

Localisation du poste : Paris

Department : Section of Religious Sciences

Location : Paris

Niveau du poste : Direction d'études

Prise de fonction : 1^{er} Octobre 2026

Job category : Full Professorship

Starting date : 1st October 2026

Profil pour publication / Job Profile :

La direction d'études « Histoire et sociologie du catholicisme contemporain » de l'EPHE a été créée en 1993. Elle venait alors compléter le dispositif en cours d'instauration autour du protestantisme, du judaïsme et de la laïcité à l'époque contemporaine. Ce mouvement a été confirmé, ensuite, par la fondation de chaires consacrées à l'islam. Cette direction d'études occupe une place éminente dans l'organisation de l'histoire religieuse contemporaine en France.

Elle est ouverte à des historiens, des politistes ou des sociologues, dans la tradition transdisciplinaire de la section des sciences religieuses de l'EPHE. La personne recrutée devra être attentive à cette dimension transdisciplinaire, incluant l'approche anthropologique du religieux, en plus des doctrines, des pratiques et des institutions. La chaire couvre l'ensemble de la période contemporaine (XIX^e-XX^e siècles), et la personne recrutée devra pouvoir travailler avec les collègues spécialistes de périodes plus anciennes.

Avec cette chaire, la section s'est inscrite dans une tradition d'histoire du catholicisme attachée à renforcer ses liens avec l'histoire politique, l'histoire sociale et l'histoire culturelle, tradition qui étudie le catholicisme à la fois comme un univers de sens doté de ses règles et de son imaginaire propre, et comme un observatoire critique de l'évolution plus générale des sociétés contemporaines. L'historiographie s'est par ailleurs renouvelée, depuis un quart de siècle, à l'épreuve des questions de genre, d'une histoire de la spiritualité ouverte à ce qui se joue dans la sphère intime, d'une histoire des pratiques religieuses qui ne se limitent pas à la mise en application de prescriptions. Elle s'est aussi renouvelée sous l'effet de la mondialisation de la recherche. Longtemps ordonnée à la compréhension d'un universalisme centré sur Rome, la recherche devient plus attentive aux circulations transnationales et aux phénomènes de transfert culturel, à ce qui peut s'inventer hors de Rome, notamment dans le contact avec d'autres univers religieux.

C'est ainsi un regard différent qui peut être porté d'une part sur l'histoire longue des relations entre le centre romain et les « périphéries » du catholicisme, d'autre part entre le catholicisme et les autres confessions religieuses, chrétiennes et non chrétiennes.

La personne recrutée devra être attentive à ce renouvellement de l'historiographie. Elle devra également être capable de conduire, dans l'espace public, un travail de dialogue et d'expertise qui est une dimension importante du rayonnement de cette direction d'études.

L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Île-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE.

The Chair "History and Sociology of Contemporary Catholicism" was created in 1993. It complemented the programs already being established on Protestantism, Judaism, and "laïcité" in the contemporary era. This movement was



subsequently confirmed by the establishment of chairs dedicated to Islam. This chair occupies a prominent place in the organization of contemporary religious history in France.

It is open to historians, political scientists, and sociologists, in keeping with the transdisciplinary tradition of the EPHE's religious sciences section. The successful candidate will need to be attentive to this transdisciplinary dimension, including an anthropological approach to religion, in addition to doctrines, practices, and institutions. The chair covers the entire contemporary period (19th-21st centuries), and the successful candidate will need to be able to work with colleagues specializing in earlier periods.

With this chair, the section is part of a tradition of Catholic history committed to strengthening its links with political, social, and cultural history, a tradition that studies Catholicism both as a universe of meaning with its own rules and imagery, and as a critical observatory of the more general evolution of contemporary societies. Over the three past decades, historiography has also been renewed by the examination of gender issues as well by a history of spirituality open to what takes place in the private sphere, and by a history of religious practices that are not limited to the application of prescriptions. It has also been renewed by the globalization of research. Long focused on understanding a universalism centered on Rome, research is now paying greater attention to transnational movements and cultural transfer phenomena, to what can be invented outside Rome, particularly in contact with other religious worlds. This allows for a different perspective on the long history of relations between the Roman center and the "peripheries" of Catholicism, on the one hand, and between Catholicism and other Christian and non-Christian religious denominations, on the other.

The successful candidate will need to be attentive to this renewal of historiography. They will also need to be able to engage in public dialogue and provide expertise, which is an important aspect of this chair's influence.

Teaching, which will be in French, will take place in Paris : Île-de-France, as part of the EPHE École Doctorale 472.

Unité de rattachement : Groupe Sociétés, Religions, Laïcités (UMR 8582)

The successful applicant will be affiliated with Groupe Sociétés, Religions, Laïcités, UMR 8582.

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu
Administratif / Administrative : **Mr. Bruce Chauveau-Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu



RECRUTEMENT ENSEIGNANTS-CHERCHEURS
CAMPAGNE 2026
ACADEMIC APPOINTMENTS 2026

Poste n° 03227 : Droit, religions et politiques de la laïcité
Appointment n° 03227 : Law, Religions, and 'Laïcités' Policies

Composante : Section des Sciences Religieuses Localisation du poste : Paris Department : Section of Religious Sciences Location : Paris	Niveau du poste : Direction d'études cumulante Prise de fonction : 1 ^{er} Octobre 2026 Job category : Joint Full Professorship Starting date : 1 st October 2026
Profil pour publication / Job Profile :	
<p>La Direction d'études cumulante « Droit, religions et politiques de la laïcité » est une nouvelle chaire de la Section des sciences religieuses. Le champ d'étude de la laïcité, couvert jusqu'alors par la chaire d'« Histoire et sociologie des laïcités » créée en 1990, se voit ainsi renforcé par l'existence de deux chaires qui lui sont désormais dédiées, puisque cette nouvelle chaire doit pouvoir s'articuler avec celle d'« Histoire comparée des laïcités (XVIII^e-XXI^e siècles) ».</p> <p>La personne recrutée inscrira sa recherche et son enseignement dans l'analyse du rapport entre religions, droit et politiques dans la société française. Celle-ci est aujourd'hui marquée par un affaiblissement des institutions religieuses qui va cependant de pair avec un recours renouvelé à l'argumentaire religieux dans les mobilisations sociales et politiques. Cette situation – au premier abord paradoxale – a eu pour conséquence en France plusieurs ajustements du droit de la laïcité qui en a profondément modifié le périmètre et transformé le sens (lois de 2004, 2010, 2016, 2021). De ce fait, l'étude juridique et politique de la laïcité n'est pas seulement un champ de recherche en soi, elle devient un observatoire des transformations en cours dans les fondements mêmes de nos démocraties.</p> <p>En suivant précisément l'évolution contemporaine du droit positif, la Direction d'études cumulante permettra de proposer des analyses issues des sciences politiques et juridiques sur un sujet régulièrement investi par les discours politiques et médiatiques. Ainsi, il s'agira de comprendre la mise en avant, tant du point de vue politique que médiatique, du principe de la laïcité, en particulier lorsqu'il est de plus en plus fréquemment assimilé à une valeur de la République. L'environnement intellectuel de cette Direction d'études cumulante comprend l'ensemble des études contemporaines sur la laïcité et le religieux.</p> <p>Cette approche permettra donc de questionner la fabrique de la norme, c'est à dire, au-delà des textes, comprendre le contexte d'élaboration des règles juridiques et leurs motivations politiques profondes, éclairant les liens entre droit, politique et société.</p> <p>La personne recrutée doit être à la fois enracinée dans une pratique disciplinaire, telle que le droit ou la science politique, qui lui permette de développer un programme de recherche érudit et solide, et engagée dans la rencontre d'autres disciplines comme la philosophie, l'histoire, la sociologie, l'anthropologie. Elle devra se montrer attentive aux recompositions actuelles des modes d'action publics, dans le contexte de la construction européenne, de la mondialisation de la normativité juridique et des enjeux juridico-philosophiques liés à la pluralisation des sociétés et aux évolutions en matière de « politiques de la vie ».</p> <p>L'enseignement, qui sera donné en français, se tiendra à Paris / Île-de-France, dans le cadre de l'École Doctorale 472 de l'EPHE.</p>	



The chair “Law, Religions, and ‘Laïcités’ Policies” is a new chair in the Religious Studies Section. The field of “laïcité”, previously covered by the chair in “History and Sociology of ‘Laïcité’” created in 1990, is thus reinforced by the existence of two chairs now dedicated to it, since this new chair must be able to work in conjunction with the chair in “Comparative History of Secularism (18th-21st centuries)”.

The person recruited will focus their research and teaching on analyzing the relationship between religions, law, and politics in French society. Today, this relationship is marked by a weakening of religious institutions, which nevertheless goes hand in hand with a renewed use of religious arguments in social and political mobilizations. This situation—paradoxical at first glance—has led to several adjustments to the law on ‘Laïcité’ in France, which have profoundly changed its scope and transformed its meaning (laws of 2004, 2010, 2016, 2021). As a result, the legal and political study of ‘Laïcité’ is not only a field of research, but also an observatory of the transformations at work concerning the very foundations of our democracies.

By closely following contemporary developments in positive law, the chair will offer political science and law analyses on a subject that is regularly addressed in political and media discourse. The aim will be to understand the emphasis placed on the principle of ‘Laïcités’, both politically and in the media, particularly as it is nowadays more and more associated to “the values of the Republic”.

The intellectual environment of this chair encompasses all contemporary studies on secularism and religion.

This approach will therefore make it possible to question the construction of norms, i.e., beyond the texts, to understand the context in which legal rules are developed and their underlying political motivations, shedding light on the links between law, politics, and society.

The successful candidate must be both rooted in a disciplinary practice, such as law or political science, which will enable them to develop a scholarly and solid research program, and engaged in other disciplines such as philosophy, history, sociology, and anthropology. They must be attentive to the current restructuring of public action in the context of European integration, the globalization of legal norms, and the legal and philosophical issues related to the pluralization of societies and development of “politics of life”.

Teaching, which will be in French, will take place in Paris / Île-de-France, as part of the EPHE École Doctorale 472.

Unité de rattachement* :

Groupe Sociétés, Religions, Laïcités (UMR 8582)

Contacts :

Scientifique / Academic : **Mme Vassa Kontouma**, Doyenne de la Section des Sciences religieuses / **Professor Vassa Kontouma**, Dean, Section of Religious Sciences / vassa.kontouma@ephe.psl.eu

Administratif / Administrative : **Mr. Bruce Chauveau-Maulini**, Secretary / sr@ephe.psl.eu

* Cette catégorie ne s'applique pas aux DECU à titre principal.